

VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de Investigadores en Psicología del
MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2015.

La actuación del Dr. Juan Ramón Beltrán en la Facultad de Filosofía y Letras, UBA. (1921-1947).

Rodriguez Sturla, Pablo, Ferro, Claudia Mabel y
Lopez, Guillermo.

Cita:

Rodriguez Sturla, Pablo, Ferro, Claudia Mabel y Lopez, Guillermo (2015).
*La actuación del Dr. Juan Ramón Beltrán en la Facultad de Filosofía y
Letras, UBA. (1921-1947). VII Congreso Internacional de Investigación y
Práctica Profesional en Psicología XXII Jornadas de Investigación XI
Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de
Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-015/146>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/epma/xGW>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso
abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su
producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:
<https://www.aacademica.org>.*

LA ACTUACIÓN DEL DR. JUAN RAMÓN BELTRÁN EN LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS, UBA. (1921-1947)

Rodriguez Sturla, Pablo; Ferro, Claudia Mabel; Lopez, Guillermo
Universidad de Buenos Aires. Argentina

RESUMEN

El propósito de este trabajo es indagar sobre la actuación académica del doctor Juan Ramón Beltrán en la Facultad de Filosofía y Letras entre 1921 y 1947. Se desempeñó primero como profesor suplente y luego como titular de la cátedra "Psicología Experimental y Fisiológica". De los programas y producciones científicas analizados, se destacan las temáticas vinculadas al psicoanálisis, las emociones y la criminología, desde su aspecto psicopatológico.

Palabras clave

Juan Ramón Beltrán, Cursos, Programas, Psicología experimental y fisiológica

ABSTRACT

LA PERFORMANCE OF DR. JUAN RAMÓN BELTRAN AT THE FACULTY OF PHILOSOPHY AND LETTERS, UNIVERSITY OF BUENOS AIRES. (1921-1947)

The purpose of this work is to inquire about the academic performance of the doctor Juan Ramón Beltrán at the Faculty of philosophy and letters between 1921 and 1947. He served first as a substitute professor and then as a head of the Chair "Experimental and physiological psychology". The programmes and scientific productions analyzed, highlights the topics related to psychoanalysis, emotions and Criminology, from its pathological appearance.

Key words

Juan Ramón Beltrán, Courses, Programs, Experimental and Physiological Psychology

Introducción

En este trabajo se presentará un relevamiento acerca de la labor del doctor Juan Ramón Beltrán en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA. Se describirá su participación en la cátedra de Psicología Experimental y Fisiológica, primero en carácter de profesor suplente, teniendo a cargo cursos parciales y luego, como titular desarrollando los cursos oficiales. Se mencionarán las posiciones institucionales y los viajes realizados en representación de la Facultad. Por último analizaremos algunas de las producciones científicas elaboradas en el marco de su actividad académica. Para los fines de este trabajo no abordaremos las conceptualizaciones que el autor realiza a cerca del psicoanálisis ya que las mismas serán estudiadas en una ulterior investigación.

Cursos parciales en la Cátedra de Psicología Experimental y Fisiológica

Juan Ramón Beltrán (1894-1947) ingresa a la Facultad de Filosofía y Letras el 14 de octubre de 1921 como profesor suplente de Psicología primer curso, denominado desde 1927 Psicología Expe-

perimental y Fisiológica. En el concurso se registran los nombres de los doctores Carlos Jesinghaus y Francisco Laclau.

En 1922 el doctor Pastor Anargyros renuncia al cargo de Jefe de Trabajos Prácticos del Laboratorio de Psicología Experimental, en su reemplazo es designado Beltrán. El autor solicita la autorización para dictar dos horas mensuales del horario del profesor titular doctor Enrique Mouchet. Pronuncia un curso libre parcial de seis conferencias sobre "Psicología de la emotividad". El temario incluye las emociones en relación a: la vida psíquica, la expresión, condiciones fisiológicas, psicología, síntesis y patología.

En el concurso para titular de Psicología segundo curso, desarrollado en 1922, ocupa el segundo puesto luego del profesor Coriolano Alberini. Desde el cargo del Laboratorio dicta cursos de "Anatomía y Fisiología del sistema nervioso central y órganos de los sentidos" y otro sobre "Técnica de Laboratorio" entre 1922 y 1926, en este último año renuncia. En dichas clases trabaja el clásico libro de Anatomía humana de Testut, Apuntes de psicología de Ingenieros y El cerebro de los mamíferos de la República Argentina y Elementos de neurobiología de Jakob.

Para 1923 brinda un seminario de "Psicopatología de la delincuencia" en el Instituto de Criminología de la Penitenciaria Nacional. En dichas clases trabaja las nociones de la criminología moderna de Lombroso, Ferrari y José Ingenieros, entre otros. También ofrece un curso libre parcial sobre "Psicoanálisis" de seis conferencias. Incluye objeto y método de *la psicoanálisis*, los actos frustrados, el sueño, la educación analítica y la ciencia y práctica de *la psicoanálisis educativa*. En 1924 otro denominado "Psicología patológica" de doce clases; se refiere al método patológico, su importancia y evolución. Psicopatología de las percepciones, de la atención, memoria, imaginación, conciencia. Sus respectivas patologías del razonamiento, afectividad, voluntad, de los actos y del lenguaje. Finalmente perturbaciones de la personalidad. En 1925 "Psicología de las emociones, psicopatología y psicología de los delincuentes" de tres encuentros.

En 1928 propone un curso parcial de doce conferencias sobre "La mentalidad mórbida desde el punto de vista psicológico". Para 1929 otro titulado "La evolución psicológica humana" integrado por diez clases. Entre los temas se destacan: Manifestaciones diversas e influencias sobre la vida psíquica en el hombre y en la mujer. Perturbaciones que presentan los degenerados en el desarrollo de las facultades instintivas y morales en la pubertad. Frecuencia y causas de los trastornos psíquicos en la pubertad. Las causas de la degeneración: herencia mórbida, causas ocasionales, fatiga mental, alcoholismo, entre otras. La profilaxis de la degeneración, aislamiento, familia, escuela, educación sexual. Por último cómo deben vivir los degenerados, en relación al medio ambiente.

Entre 1930 y 1932 dicta "Locura y delincuencia", estudio de psicología patológica. Comienza el curso con el método patológico en psicología experimental. La alienación mental y sus relaciones con

el psiquismo. Sus causas individuales: herencia, edad, sexo, clima, faz lunar, estado civil, entre otras. Sus causas psíquicas: emociones, pasiones, surmenaje, penas, etc. Clasificación de los alienados. Valor y caracteres que desde el punto de vista psicológico debe reunir una clasificación de los alienados. En la bibliografía se registran autores como: Borda, Lombroso, Garófalo y abundantes textos de Beltrán.

En el programa oficial de 1931 a cargo de Mouchet incluye un texto de Beltrán "Sugestión y delincuencia". En 1933 y 1935 el libro "La Psicoanálisis".

En 1932 dedica un curso parcial de doce conferencias sobre "Psicología de la conciencia". En 1933 y 1934 "El instinto en los animales y en el hombre". Comienza con el problema del instinto en los animales: la paloma mensajera, el murciélago, insectos, el escorpión. Luego procede con los vegetales: las plantas trepadoras, la adormidera, el trébol, las plantas parásitas. Continúa con la psicología del instinto: caracteres, origen, relaciones entre el instinto y las actividades fisiológicas y psíquicas del hombre. Por último, la doctrina filosófica del instinto: Descartes, Darwin, Lamark y Cuvier. Se lo designa como adscripto ad-honorem del instituto de Psicología, a la sección psicología patológica: psicopatología de la personalidad, la despersonalización, en 1932. El 22 de septiembre de 1933 se lo promueve a la categoría de Profesor Extraordinario.

Para 1935 dicta diez conferencias sobre "Psicología de las emociones". Comienza con el concepto y clasificación de las emociones. La expresión de las emociones en los animales y en el hombre (Darwin), fisiología y psicología de las emociones: alegría y tristeza. Teorías sobre las emociones: William James, Lange y Dumas. Finalmente menciona las patologías y la relación con el delito. Entre la bibliografía se destacan: Dumas, Ribot, James, Pfeifer, y Beltrán. En 1936 desarrolla un curso de doce clases denominado "¿Qué hay de cierto en la Psicoanálisis?". Versan en él: El origen de la psicoanálisis, su técnica y teoría. Relaciones entre psicología y psicoanálisis. Lo inconsciente. La doctrina de Freud. El chiste, el amor y el odio. Los sueños: análisis y simbolismo. La técnica psicoanalítica: transferencia y resistencia. Por último, aplicaciones del psicoanálisis: educación, criminología, arte, sociología economía y guerra. La bibliografía se centra en Freud, Morselli, Jung, Marañón y Beltrán.

En 1940 dicta veinte conferencias, a solicitud de los alumnos, sobre "Psicofisiopatología de la vida emotiva" e "Ideas fundamentales de la doctrina del psicoanálisis" pertenecientes al curso oficial del doctor Mouchet. También está a cargo entre abril y junio del dictado de la asignatura.

Para 1941 y 1942 un curso parcial de tres clases sobre "La psicoanálisis", el temario está integrado por Freud: vida y obra. La dinámica del inconsciente. Los sueños y análisis de los mismos. La técnica psicoanalítica, psicoanálisis, pedagogía y experimentación psicológica. También desarrolla en 1942 un curso llamado "Las emociones", donde se refiere a las clasificaciones de las emociones en los animales. Su psicofisiología y el estudio experimental. Psicología de la emoción choque. Psicología de la emoción sentimiento. Finalmente en 1943 repite las clases sobre "La Psicoanálisis" y "Las emociones". En la bibliografía se incluye el texto "La Psicoanálisis" de Beltrán.

Los programas de Psicología Experimental y Fisiológica (1944-1947)

En 1944 es designado profesor titular interino, en reemplazo del doctor Enrique Mouchet. Asimismo tiene a su cargo la dirección del Instituto de Psicología Experimental y Fisiológica. El nuevo profesor formula un complejo programa que recorre distintas ramificaciones

referidas a la Psicología Experimental. En primer lugar tenemos una parte introductoria, que relata la metodología de la disciplina y sus relaciones con otras ciencias; es continuada por el ítem generalista "concepciones de lo psíquico" (espiritualismo, fenomenismo, paralelismo y teorías modernas). Una ampliación detallada reseña luego los métodos de la Psicología Experimental (observación, tests, introspección), sus relaciones con la Sociología, Genética, laboratorio y las aplicaciones posibles. Seguidamente se tratan las leyes a las que se ha arribado (Fechner, Muller) y el determinismo biológico.

Las lecciones posteriores son de corte psicobiológico. "Vida y psiquis" incluye herencia, tropismos y sistema nervioso; "Constitución orgánica y vida psíquica" trabaja las secreciones; "Temperamentos" da cuenta de la psicología hereditaria, tipología somática, antropometría, antropología y las aplicaciones pedagógicas de estas temáticas; "Percepción y sensaciones" la medición "Intrapercepción", la bioconciencia, cenestesia y sentimiento vital.

Finalmente, reaparece el lugar destinado a las teorías sobre emoción choque y sentimiento y finaliza con las relaciones entre el Psicoanálisis y la Psicología Experimental.

En la bibliografía aparecen textos de Binet, Dumas, Kretschmer, James, Ribot, Wundt, Freud. Entre los autores argentinos figuran Mouchet (Percepción, instinto y razón) y Beltrán (Importancia social de la exploración psicofisiológica de los órganos sensoriales y La Psicoanálisis).

En los programas de 1945 y 1946 ha retirado de la parte central de su programa la sección dedicada al Psicoanálisis. Agrega una "parte especial" sobre conciencia y sensibilidad. El segmento que tematiza la conciencia versa sobre sus características, actividades psíquicas superiores, subconsciente, significado en la Psicología Experimental, método de estudio experimental y psicoanalítico. En cuanto a la sensibilidad, queda dividida en dos partes. La sensorial integra los sentidos, clasificación de las sensaciones, espacio y tiempo; la afectiva al placer y al dolor, emociones en el hombre y en el animal y psicofisiología. Estudio experimental de los afectos, emoción choque, sentimiento y teorías de la emoción (Descartes, James, Dumas, entre otros). La bibliografía es semejante al programa del año 1944.

En el año 1945 se llama a concurso para profesor titular de Psicología Experimental y fisiológica. Los inscriptos son: Juan Beltrán, Eduardo Krapf, Eugenio Pucciarelli y Horacio Rimoldi. El consejo directivo decide evaluar las condiciones intelectuales y morales de los mismos. Se acuerda consultar a un cuerpo de especialistas para su evaluación. Miguel A. Virasoro, Jacinto J. Cuccaro, Luis Juan Guerrero y Francisco Romero. El 30 de julio de 1946 se aprueba la siguiente terna: 1) Juan Ramón Beltrán, 2) Eugenio Pucciarelli y 3) Horacio José Ambrosio Rimoldi.

El programa de 1947 es semejante a los anteriores. El estudio del Psicoanálisis aparece en el apartado sobre conciencia y sensibilidad. El 25 de agosto de 1947 se lo designa profesor titular interino de "Biología", por haber quedado vacante la cátedra.

El 19 de noviembre de 1947 Beltrán opta por la cátedra de "Medicina Legal" de la Facultad de Ciencias Médicas, en cumplimiento del art. 60 de la ley 13.031. A partir del 1° de enero de 1948 la cátedra de "Psicología Experimental y Fisiológica" quedaría vacante.

El 27 de noviembre Beltrán fallece. El decano de la Facultad de Filosofía y Letras dispone una comisión integrada por los doctores Luis Juan Guerrero, Miguel Ángel Vassallo, Luis Felipe García de Onrubia, Horacio Schindler y Miguel Ángel Virasoro para que representen a la Facultad en el velatorio. Luis Felipe García de Onrubia hace uso de la palabra en el acto del sepelio.

Posiciones institucionales en Filosofía y Letras

En la Facultad de Filosofía y Letras ocupó los siguientes cargos institucionales: Consejero en representación de los profesores suplentes (1929-1936) y Consejero Titular (1940-1944). También fue Delegado oficial de la Facultad en la Misión Científica Argentina, invitado por el Gobierno de Francia (1930). En ese mismo año le solicitan la redacción de un informe sobre los estudios psicológicos en la Segunda Conferencia Latino-Americana de Neurología, Psiquiatría y Medicina Legal, en Río de Janeiro, Brasil.

Sobre una denuncia de plagio

En las Actas del Consejo Directivo de la Facultad de Filosofía y Letras, en la sesión del 17 de noviembre de 1942, la delegada estudiantil Balza sostiene que Beltrán ha plagiado a Oscar Pfister y a Camargo y Marín en su obra "La Psicoanálisis". Esta denuncia había salido a la luz en el diario estudiantil y la delegada llega a solicitar la expulsión de Beltrán. Este se defiende diciendo *se me presenta como plagiando libros que cito cien veces y cometen errores falseando la verdad de los hechos*. Luego del debate se acuerda, a pedido de Beltrán, que se nombre una comisión especial para que estudie el caso.

Producción científica vinculada con la cátedra

Se registran varios trabajos elaborados en el marco de su desempeño académico en la cátedra. El primero denominado "Sexualismo y delincuencia", se trata de un estudio de psicología criminal realizado en el Laboratorio de Psicología Experimental, acerca del psiquismo de un anciano de ochenta años. En él relaciona, siguiendo los aportes de Freud, las perturbaciones mentales con la esfera sexual de la persona y *la intensa evolución que en los momentos actuales sufren todos los conocimientos psíquicos, debido a numerosos descubrimientos*. El autor piensa que el delito como una manifestación antisocial, puede en muchos casos originarse por perturbaciones nacidas en la esfera sexual del delincuente, llegando al crimen, así como en otras personas se desencadena en una demencia, por una perturbación psíquica relacionada con la personalidad. Para complementar su investigación fisiológica el autor realizó estudios en el Instituto de Fisiología de la Facultad de Ciencias Médicas.

Otra producción aparecida como una nota extensa al libro *Las emociones* de Ch. Pfeiffer, es "Psicología de la emotividad". De la reseña del texto, considera útil observar en el ámbito de la clínica psiquiátrica y de la psicología patológica los fenómenos de conciencia a través de la conducta del enfermo, apenas observables en individuos normales por vía de la introspección. La psicología de las emociones permite distinguir entre las emociones choque y las emociones sentimiento, realizando de manera simultánea un análisis minucioso de la vida consciente durante cada estado emocional y dependiendo de la edad civil del sujeto.

En "Contribución a la psicopatología de la personalidad" trabaja diferentes casos de despersonalización. A través del análisis de aspectos normales de la personalidad permite ver la complejidad de la conciencia "y los distintos aspectos que presenta nuestro Yo" en las distintas facetas de la actividad social y profesional, entre otras. Luego de presentar cuatro casos clínicos de psicosis, Beltrán sintetiza que *el fundamento de la personalidad y de la conciencia de la misma es de naturaleza biológica y de origen cenestésico*. Cuando se pierde la conciencia del Yo físico, de la personalidad física, se produce la despersonalización.

En 1938 publica el artículo "Concepto de normal y anormal en psicología". Comienza con las funciones de la psicología. a) Especial: se refiere a momentos evolutivos, niñez adolescencia, adultez, an-

cialidad, b) Diferencial: características individuales de cada persona, c) Genética: a la evolución psíquica del hombre, d) Social: la conciencia social que se manifiesta en las costumbres, religión, leyes, entre otras, e) Étnica: diferencias entre países y razas. Asimismo existe la denominada psicología anormal, comprendida en: Espíritus excepcionales, hombres geniales; anomalías temporarias: hipnotismo, sonambulismo; delinquentes: alienación mental; multitudes criminales: hechos colectivos inherentes a episodios delictivos. La psicología científica estudia los fenómenos psíquicos, el análisis y la observación permite introducir las nociones de normalidad y anormalidad, siendo esta última una inadaptación social.

Algunas conclusiones

Dentro de la intensa labor llevada adelante por el Dr. Beltrán, en la Facultad de Filosofía y Letras, podemos distinguir dos momentos en su actividad académica. En primer lugar, como profesor suplente del Dr. Mouchet, ocupa la función de dictar los cursos parciales sustituyéndolo. También, con autorización del mismo y del Consejo Directivo de la Facultad, brinda cursos parciales libres de carácter opcionales para el alumnado, cuyo fin es ampliar alguna temática del programa oficial. Podemos observar dentro del desarrollo de sus cursos, una gran variedad de tópicos pero sobresalen los vinculados a la psicología y emociones, psicoanálisis y criminología, sobresaliendo la patología o anormalidad.

En segundo lugar, como titular de la cátedra, dicta cursos oficiales presentando un clásico programa de Psicología Experimental; incluyendo una introducción, ejes temáticos referidos a las concepciones de lo psíquico, emociones, conciencia y actividades psíquicas superiores. Es interesante destacar, en el apartado denominado "Vida y Psiquis", cómo el autor trabaja conceptualizaciones vinculadas a la eugenesia y biotipología principalmente. Otro aspecto a considerar es la disminución o la ausencia del psicoanálisis en estos programas. Creemos que a partir de la interpelación por el plagio, el autor prefirió abandonar el tema.

BIBLIOGRAFÍA

- Archivos de la Universidad de Buenos Aires. (1927-1947). Imprenta de la Universidad.
- Beltrán, J. R. (1922). Sexualismo y delincuencia. *La Semana Médica*, 29(37) pp. 555-561.
- Beltrán, J. R. (1922). Psicología de la emotividad. Buenos Aires: Imp. Obras E. Spinelli.
- Beltrán, J. R. (1935). Contribución a la psicología de la personalidad. La despersonalización. *Anales del Instituto de Psicología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires*. Tomo I pp. 129-152.
- Beltrán, J. R. (1938). Concepto de normal y anormal en psicología. *Anales del Instituto de Psicología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires*. Tomo II pp. 253-266.
- Beltrán, J. R. (1947). Antecedentes, Títulos, Trabajos, Actuación Universitaria, Científica, Técnica y Labor Docente. Buenos Aires: Imprenta de la Universidad.
- Mouchet, E.; Beltrán, J.R. (1923). Enseñanza de la Psicología experimental en la Universidad de Buenos Aires. *La Semana Médica*. 30(4), pp. 176-180.
- Programas de los cursos. (1921-1947). Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires. Imprenta de la Universidad.
- Rossi, L. y cols. (2001). Psicología: su inscripción universitaria como profesión. Buenos Aires: Eudeba.